

Discurso Ramón Reyes, presidente de la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC). X Foro Contra el Cáncer. 04/02/2021

Majestad, ministra de Sanidad, ponentes, amigas, amigos... gracias por acompañarnos hoy en este acto tan importante.

En el Día Mundial Contra el Cáncer quiero dirigirme especialmente a todas aquellas personas con cáncer, que han sufrido y están sufriendo en primera persona el impacto añadido de la COVID-19: me refiero a las que ya están diagnosticadas y también a todas aquellas que desgraciadamente todavía no lo saben.

Hoy hemos escuchado datos, testimonios y reflexiones de expertos que nos señalan los grandes desafíos que ha provocado esta pandemia en las personas con cáncer y sus familias.

Sabemos que la COVID-19 ha sido un mazazo para vosotros porque ha afectado a todos los aspectos de vuestra vida, tanto en el plano asistencial y psicológico, como en el económico.

Están siendo momentos muy duros. A la incertidumbre y a la preocupación de hacer frente a un cáncer, se ha añadido el miedo al riesgo adicional que el coronavirus supone para vuestra salud.

En los estudios que hemos llevado a cabo en la Asociación Española contra el Cáncer hemos evaluado el impacto directo que está teniendo la pandemia en pacientes y familiares, que lejos de disminuir se está incrementando en la tercera ola.

En el plano psicológico, hoy el 41% de las personas con cáncer manifiestan un nivel elevado de ansiedad y depresión, frente al 34% de la primera ola.

Desde el punto de vista económico, la crisis provocada por el coronavirus está generando una pérdida de empleo y de ingresos que afecta a una parte importante de la sociedad. Hemos comprobado que el 20% de las personas con cáncer había empeorado gravemente su situación económica durante la primera ola y que, a día de hoy, el 17% no se ha recuperado aún.

Además, sabemos, y esto es muy grave, que hay un colectivo muy amplio de personas que no saben que tienen cáncer, debido a que durante la primera ola de la pandemia una de cada 5 se ha quedado sin diagnosticar.

Todo esto, unido a la paralización de los cribados para la detección precoz, a la ralentización de la investigación, que todavía no se ha recuperado, y a que la tercera ola está impidiendo la incorporación de nuevos pacientes a los estudios clínicos, va a tener un impacto directo en la supervivencia de los pacientes actuales y futuros.

Estos desafíos requieren una respuesta inmediata porque las personas con cáncer no pueden esperar.

No podemos dejar en un segundo plano uno de los mayores problemas sociosanitarios del país: el cáncer, esa pandemia silenciosa, por la que siguen muriendo en España más de 300 personas cada día

El impacto que están sufriendo pacientes y familiares no es solo a causa del coronavirus, es la consecuencia directa de viejos retos no resueltos, retos que la pandemia ha agravado.

Por ello, en la Asociación Española Contra el Cáncer queremos poner de acuerdo a toda la población española en una causa que nos afecta a todos, la lucha contra el cáncer, para conseguir la equidad, que todos seamos iguales frente a esta enfermedad.

Estoy proponiendo un gran Acuerdo Contra el Cáncer que una a todas las instituciones, públicas y privadas, y a toda la sociedad española:

- **UNO.** Para que nadie se quede sin diagnosticar
ES URGENTE reactivar ya todos los programas de cribado y recuperar todos los diagnósticos que no se han realizado este último año.
- **DOS.** Para apoyar a las personas con cáncer a superar el miedo
ES URGENTE reforzar la atención psicológica a pacientes y familiares; e informar adecuadamente sobre las medidas de seguridad frente al coronavirus para evitar que los pacientes no acudan al hospital o a los centros de salud por miedo al contagio.
- **TRES.** Para minimizar el impacto económico en este colectivo doblemente vulnerable que es el de las personas con cáncer
ES URGENTE romper el círculo cáncer, covid, pobreza y para eso tenemos que coordinarnos instituciones y entidades sociales para crear una red de apoyo que ayude a esta población vulnerable.
- Y porque ES URGENTE recuperar la plena actividad de la investigación, absolutamente necesaria para seguir avanzando en la supervivencia.

En la Asociación Española contra el Cáncer ya hemos comenzado a dar los primeros pasos para materializar este acuerdo. Estamos en conversaciones con el ministerio de Sanidad para que el Acuerdo contra el Cáncer sea declarado acontecimiento de excepcional interés público.

El cáncer es una prioridad, no solamente para España, sino para Europa. Habéis podido escuchar las palabras de Stella Kyriakides, Comisaria Europea de Salud y Seguridad Alimentaria, sobre el enorme reto que supone el cáncer para Europa y la necesidad de que todos los países y sectores sociales, trabajen unidos en un Plan Europeo Contra el Cáncer.

Estoy seguro de que al final conseguiremos controlar la COVID-19, pero cuando deje de ser una amenaza, seguirá con nosotros esa otra pandemia silenciosa que es el cáncer. La única manera de hacerle frente es entender que los viejos retos en prevención, detección y tratamiento del cáncer siguen ahí, cronificados, y que solo los podremos superar si todos nos ponemos de acuerdo y todos trabajamos juntos.

El cáncer es igual para todos, pero no todos somos iguales frente al cáncer.

Por eso hoy, más que nunca, es necesario un Acuerdo Contra el Cáncer, y lo reitero:

- para que nadie se quede sin diagnosticar,
- para que nadie tenga miedo,
- para evitar la pobreza que genera en colectivo vulnerables y
- para relanzar y potenciar la investigación

Desde este Foro, quiero pedir que, cada uno de nosotros, desde nuestras respectivas responsabilidades, reflexione sobre lo puede aportar y se una a este gran Acuerdo contra el Cáncer.

Muchas gracias.